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Hospitaleros de verano 
Uno de los principales objetivos de nuestra asociación es la atención al peregrino y este cuidado 

no sería posible sin el trabajo voluntario y desinteresado de los hospitaleros que quincena tras quincena 

van ocupando su lugar en el albergue de peregrinos de Navarrete para atender y ayudar en lo posible 

a todos los peregrinos que pasan por allí camino de Santiago. 

Desde aquí queremos expresar el agradecimiento sincero de todos los miembros de 

la Asociación Riojana de Amigos del Camino de Santiago a estas figuras clave en el camino. 

- Del 1 al 15 de marzo: Jorge - Del 16 al 31 de julio: Manu Vigo 

- Del 16 al 30 de marzo: Bruno - Del 1 al 15 de agosto: Natalia, Juan y Trini 

- Del 1 al 15 de abril: Martín - Del 16 al 31 de agosto: Francisco y Pili 

- Del 16 al 30 de abril: Delia y Maribel - Del 1 al 15 de septiembre: 

- Del 1 al 15 de mayo: Carmen Heredia Señores Lugadet y Lierni Venegas 

- Del 16 al 31 de mayo: Marce] Lavouve - Del 16 al 30 de septiembre: 

- Del 1 al 15 de junio: Jesús Buzarra Bernardino 

- Del 16 al 30 de junio: Paco Rico - Del 1 al 15 de octubre: Ramón y Paco Rico 

- Del 1 a 15 de julio: María Imaz - Del 16 al 31 de octubre: Cristine Le Voix 

La Asociación Riojana de Amigos del Camino de Santiago quiere aprovechar este número de la revista Caminando 
para expresar nuestro más sincero agradecimiento a varias personas que han fallecido y que en vida trabajaron 

de una manera altruista y voluntaria por la Asociación, por los peregrinos y, en definitiva, por el Camino de Santiago. Muchas gracias 
al que fuera presidente de la Asociación, José Carlos Rodríguez Fernández, y a los hospitaleros Gonzalo Rosales e Isidoro González Alonso. 

iSiempre os recordaremos! 
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Hola amigos del camino, 

Estoy haciendo un nuevo camino. Sí, mi camino de la esperanza, la esperanza do la recuperación 

del albergue. Como todos vosotros sabéis es lo prometido: la recuperación del albergue y la recupera

ción del bienestar del peregrino. Querernos restaurar la buena acogida que se merece el caminante en 

su peregrinar a Compostela. Así, el albergue debe volver a funcionar corno lo ha hecho a lo largo de 16 

años, cuando ha sido atendido por nuestra asociación. Creernos y, personalmente no me cabe la menor 

duda, que el caminante lo apreciara; en el trato, la armonía, la amabilidad y la acogida. 

También, me gustaría dar gracias a Dios y a los socios que han confiado en mí para esta ajeb·eada y 

dura tarea. Espero que con tiempo y paciencia iremos adquiriendo experiencia, sin olvidar el diálogo y 

la unión que tenemos en estos momentos. Sé que recibiremos algunas críticas -como siempre, somos 

los típicos españoles-, pero espero que sean constructivas. Por mi parte, soy feliz con compartir y ayu

dar en lo que pueda a compañeros y caminantes. 

1986-2011, celebramos una fecha histórica. uestra asociación cumple 25 años y desde aquí quere

rnos dar las gracias a todos los socios, presidentes, autoridades, amigos y caminantes de todas las nacio

nalidades. osotros no olvidamos la desinteresada labor que han prestado, ni olvidan nuestros queri

dos y magníficos albergues los tantísimos peregrinos que han pasado por ellos. Tampoco olvidarnos a 

los socios que nos apoyáis en esta nueva junta, una mezcla de juventud y veteranía. A todos ellos: 

muchísimas gracias. 

A pesar del poco tiempo que llevo como presidente de la Asociación, quiero deciros que aquí me 

tenéis para lo que necesitéis. El tiempo pasa muy deprisa y se acercan unas fechas muy emotivas, la 

aviciad está a la vuelta de la esquina, así que aprovecho este espacio para desear paz y felicidad a 

todos los socios, peregrinos y hospitaleros. 

Paz en la Tierra a todos los hombres de buena voluntad, 

Feliz Navidad y un aventurado y próspero año nuevo 2012. 

lSlDORO GARCÍA DÍAZ 

PRESIDENTE DE LA ASOCIACIÓN RIOJANA DE AMIGOS DEL CAMINO DE SANTIAGO 

Asociación Riojana de Amigos 
del Camino de Santiago 
C/ Rúa VieJa, 32 
26001 Logroño [La RioJa) 
Tel. 9412602 34 
ruavieja@terra.es 
www.asant1ago.org 
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Poco a poco el nuevo presidente de la Asociación se va 
acostumbrando a las obligaciones de su cargo. Tal como 
él mismo nos comenta, gracias a la ayuda de varios 
miembros de la Asociación, ha podido hacer frente a las 
múltiples actividades y tareas que conlleva ser la cabeza 
visible de los Amigos del Camino en La Rioja. 

¿Qué te impulsó a presentarte como presidente de la Aso
ciación? 

Yo formo parte de la asociación desde hace unos tres años y 
conocía a miembros de la antigua Junta. Varias personas me 
animaron a presentarme para el cargo de presidente; ellos sabí
an que yo disponía de tiempo y que me gusta hacer cosas por los 
demás. Así que, finalmente, me animé y aquí estoy. 

¿cuáles son tus principales objetivos como presidente? 
Mi principal objetivo es recuperar el albergue de Logroño y 

mantener las actividades que tradicionalmente lleva a cabo la 
Asociación: la limpieza y conservación del Camino de Santiago, 
al mismo tiempo que la atención y el cuidado del peregrino. Al 
mismo tiempo, personalmente, me he propuesto fomentar el 
contacto, la hermandad y la unión entre los asociados. Por ello, 

últimamente hemos organizado algunos encuentros alrededor 
de una buena mesa ya que pienso que el ambiente distendido 
entre los socios es fundamental para la adecuada marcha de la 
Asociación. 

¿cómo ha sido la experiencia de los primeros meses al fren
te de la Asociación? 

Los primeros meses han sido bastantes duros. La verdad es 
que tampoco tenía mucha experiencia y me he dado cuenta de la 
cantidad ele trabajo que implica ser presidente. De todas for
mas, gracias a la ayuda ele algunos miembros ele la Junta, hemos 
podido salir adelante y seguir cumpliendo con nuestros compro
misos y actividades. 

¿Qué ha supuesto para ti el Camino de Santiago? 
El primer impulso es hacer el Camino. Lo he hecho dos 

veces, en bici y caminando. Son dos formas completa.mente dis
tintas de verlo pero, ele todas formas, se a.prende mucho en el 
contacto con el peregrino. Conoces a muchísima gente y ves que 
cada. uno tiene una motivación distinta para hacerlo. 

Una vez que llegas a Santiago, emp'ieza otro Camino, el 
camino ele la vida. El Camino te cambia en la forma de convi-

Cominondo nº25 
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el 

"Mi principal objetivo 
es recuperar 

albergue de Logroño" 

Isidoro García Díaz es presidente de la Asociación Riojana 
de Amigos del Camino de Santiago desde febrero del 2011 

vir, de transmitir las cosas ... Cuando vuelves a ver peregri
nos, de nuevo recuerdas tu experiencia en el Camino y quie
res ayudarles para devolver al Camino lo que el Camino te ha 

dado a ti. 

¿Qué opinas de la labor de los hospitaleros? 
Si no fuera por los hospitaleros, sería imposible atender a 

todos los peregrinos que hacen el Camino ele Santiago. Su traba
jo es impagable. Sin estas personas el trato con el peregrino no 
seria lo mismo. Desde aquí quiero expresarles nuestro agradeci

miento por su labor. 

¿Qué crees que aporta el Camino a La Rioja? 
Aporta bastante. El Camino lo es toclo, proporciona vida y 

estímulo a los pueblos y ciudades por los que pasa. Les aporta 
no solo riqueza económica sino también valor cultural. 

¿cómo piensas que debe ser el trato con el peregrino? 

Nosotros tenemos hospitaleros preparados para recibir cual
quier peregrino. Ellos transmiten a los peregrinos toda su expe
riencia. Al peregrino hay que mimarlo y hay que cuidarlo, pero 
también hay que vigilarlo. 

"Si no fuera por los hospitaleros, 

sería imposible atender a todos 
los peregrinos que hacen 

el Cainino de Santiago" 

¿cómo ves el futuro de la Asociación? 
Personalmente, lo veo bien. Seguimos gest-ionanclo el alber

gue de Navarrete -desde aquí me gustaría expresar mi agrade
cimiento al Ayuntamiento ele Navarrete por su ayuda y su cola
boración-y organizamos distintas actividades culturales. Ade
más, esperamos recuperar el albergue ele Logroño y para ello 
estamos trabajando. Actualmente, vemos una buena disposición 
por parte del Ayuntamiento ele Logroño y esperamos que las 
palabras se traduzcan en hechos concretos. 

Cominondo nº25 
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25 Aniversario de la Asociación 
Riojana de Amigos del 

CaTnino de Santiago 
En el año 1986 se fundaba la Asociación para atender a 

los peregrinos y cuidar el Camino a su paso por La Rioja 

Muchos años han pasado desde que un grupo de amigos, 
movidos por el mismo interés, se reunieron con el único 
objetivo de atender a los escasos peregrinos que llegaban 
a la Capital de Logroño (antiguo nombre de La Rioja). 
En aquellos lejanos(?) tiempos la ciudad de Logroño no 
disponía de nada en absoluto que pudiera servir para los 
valientes peregrinos que pensaban llegar a Santiago de 
Compostela, y que arribaban a la ciudad con un único 
objetivo: descansar para segufr camino al día siguiente. 
Y estos amigos se propusieron atenderles en todas sus 
necesidades. 

En aquel entonces todos los peregrinos que emprendian la 
marcha por el Camino ele Santiago pretendían llegar a la ciu
dad ele Compostela para ciar un abrazo a la imagen del Santo y, 
normalmente, comenzaban la pegrinación desde su lugar ele 
origen, o bien desde la ciudad donde residían hasta el punto 
más cercano del Camino, ora andancio, ora en un medio ele 
locomoción. 

Una vez llegados a ese punto del Camino, y emprendida la 
marcha, no había nada ni nadie que detuviera esa marcha hasta 
la meta final, o sea la Catedral ele Santiago, salvo la problemáti
ca física que se originaba por culpa ele la propia marcha duran
te tantos kilómetros. Nada que ver con la peregrinación(?) 
actual. Si no había tiempo para hacer la peregrinación comple
ta hasta Santiago, no se hacía. Se esperaba hasta que llegara el 
momento ele poder hacer la peregrinación completa. 

Y lo único a lo que aspiraba el caminante al llegar al final de 
cada etapa, era un techo bajo el cual cobijarse. Solo eso. Él 
mismo se tenía que apañar para satisfacer sus necesidades físi
cas tanto naturales como ele alimentación, ante la inclifirencia 
absoluta ele una sociedad que pasaba olímpicamente ele ellos y 
ele sus necesidades. Únicamente algunas parroquias ele la Igle
sia les atendían en esas necesiclacles, como la Casa del Santo ele 
Santo Domingo, o las sopas ele ajo del Sacerdote del Monaste

rio ele San Juan ele Ortega, ya en Burgos. 

Ante esta deplorable situación estos amigos decidieron que, 

por lo menos, había que recibirlos, y darles un techo donde 
pudieran descansar ele los muchos kilómetros andados en cada 

etapa del Camino. ormalmente solían llegar procedentes ele 
Los Arcos o Torres del Río, en avarra, etapa muy larga y lla
mada "rompepiernas" por las continuas subidas y bajadas que 
encerraba el camino en dicho tramo. Tendinitis y uñas arranca
das eran habituales en los caminantes mal entrenados y mal 
acostumbrados a caminar con el sobrepeso de la mochila (ade
más ele las ampollas que solían aparecer en las plantas ele pies y 
dedos por un indeseado rozamiento de los mismos con el calza
do, escasamente parecido al actual). Y muchos ele ellos, con 
autentico llanto y lágrimas sinceras, debían abandonar la mar
cha emprendida en cualquier punto anterior a nuestra ciudad. 
Ese dolor era producido por no poder continuar la marcha y 
tener que romper obligatoriamente los lazos de unión y amis
tad creados con el resto de los poquísimos peregrinos que les 
acompañaban en esas etapas. 

Así pues, estos amigos, predecesores de nuestra actual Aso
ciación, decidieron ayudarles, atendiéndoles ante estas necesi
dades que se les planteaban a los que no se habían preparado 
suficientemente antes ele emprender la peregrinación, reparan
do sus ampollas, masajeanclo sus dolidos músculos, y a tocios, 
indicándoles dónde comer, y sobre todo dónde cobijarse bajo 
techo, atendiéndoles, en fin, en todas esas necesidades no cles
cri tas en ninguna guía, pero que ellos, cuando iniciaron su 
andadura anteriormente, las habían pasado. 

"y lo único a lo que aspiraba 

el caminante al llegar al final 
de cada etapa era un techo 

bajo el cual cobijarse" 

Co111i11ondo nº25 



¿y dónde les alojaban? Esa es la pregunta del millón, cuya 

respuesta no puede ser más que la ele: iCuántas veces en el 

propio domicilio ele estos amigos! Tras haber convivido con 

ellos unas horas; tras haber escuchado sus cuitas, desvelos y 

dificultades y haber establecido esa mágica relación que impe

ra en el Camino de Santiago y que solo conocen los que lo han 

vivido en primera persona, se solía establecer tan auténtica 

relación que, en muchos casos, ha durado decenios con esos 
peregrinos. Relación que ha pervivido con posterioridad inter

cambiando incluso hospedajes en cada lugar ele residencia ele 

los afectados, además de las cartas, que no por abundantes, con 
tanto cariño se enviaban. 

Pero claro, el boca a boca, que tanto ha funcionado en el 

Camino de Santiago, hacía que cada afio que pasaba, más gente 
demandaba información y entrenamiento, tras lo cual, se apun

taba a caminar las etapas que le separaban de Santiago de 

Compostela. Enseñaban el equipo básico necesario para la 

expedición, la longitud ele las etapas que no debían de sobrepa

sar las 4 o 5 leguas (20 o 25 kilómetros) de los antiguos peregri

nos, ni el 10 % de sobrepeso sobre el del propio cuerpo, a coser 

las ampollas para que no impidieran su marcha posterior ... 

iTantas y tantas cosas que ahora son del dominio público pero 

que entonces eran absolutamente ignoradas ... ! 

Por tanto, estos amigos, y los que se iban apuntando con 

posterioridad, se vieron obligados a ciar un techo a más perso

nas que la individualidad de un solo peregrino. Y por tanto 
había que disponer de algún local para poder alojar a más de 
una persona. Se empezó pues a utilizar bajeras y bodegas de 
los propios amigos hasta que, a lo largo de los años, en algún 

Mochilas y vieiras pueblan el Camino. 

momento no fue suficiente. Por ello se preocuparon de acudir 
al propio Ayuntamiento de la ciudad que, lógicamente, hizo 

oídos sordos a dichas solicitudes, porque entonces este proble

ma no se contemplaba en la sociedad como tal problema. 

Entonces usaron durante bastantes años una bajera ele la 

Calle Los Baños que disponía, iqué lujazo!, de una ducha ele 

agua fría y ele un lavabo en buenas condiciones de uso, siendo 

limpiada y aseada por algunas mujeres que formaron aquel 
grupo. 

Por entonces (principios ele los ochenta) esta gente que for

mó el embrión de nuestra Asociación, y que tenía reuniones 

formales en los domicilios particulares de algunos de estos pio

neros, empezaban a comportarse como si fueran una auténtica 

Asociación. Recurrieron entonces a un edificio propiedad ele 
Electra Recajo que lo utilizaban como almacén, (actualmente el 

Casino ele Logroño), para reunirse más formalmente, aunque la 

Ley ele Asociaciones que sustituía a la ele 1964 (que obligaba a 

pedir un permiso gubernativo cada vez que se reuniesen tres o 

más personas en cualquier lugar ele España, aunque fuese para 

celebrar un cumplea1ios) tardó unos cuantos años desde que se 
instauró la Democracia en España, cuando es declarada la 

Constitución Espafiola ele 1978, que en su artículo 22 reconoce 

"el derecho ele asociación". 

Y es cuando se publica la Ley Orgánica 11/1985, ele 2 ele 
agosto, ele libertad sindical, cuando estos pioneros, basándose 
en ella y en dos Recomendaciones de la Comunidad Europea, -

a la que nos habíamos unido tocios los españoles como miem
bros ele pleno derecho el 1 ele enero ele ese mismo afio-, la pri
mera una Recomendación (85)9, ele 21-Vl-85, del Comité ele 

>> C.:OlltÍIHÍa 
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Ministros del Consejo de Europa, sobre el trabajo voluntario 
en actividades de bienestar social, y la segunda, otra Recomen
dación de 13-VI-1985, del Consejo de las Comunidades Euro
peas, sobre la protección social de los voluntarios para el desa
rrollo, presentan unos estatutos de Asociación que nace con 
voluntad y vocación de ser riojana, es decir, para tocia La Rioja. 
Y el 26 ele febrero ele 1986 el Registro ele Asociaciones publica 
su Autorización para funcionar como Asociación sin ánimo ele 
lucro. Y si nuestras fuentes de información no nos fallan, fui
mos, gracias a estos pioneros, ila segunda Asociación de toda 

España en ser reconocida como tal! 

Es por eso que nosotros, este año, podemos celebrar estos 
25 afios con un júbilo rayano en el orgullo más legítimo. Hace 
25 años que funcionamos con el único objetivo de atender 
todas las necesiclacles de los peregrinos y además, como Asocia
ción Cultural, promover el Camino de Santiago en todas sus 
facetas, culturales (conferencias, becas de investigación, reha
bilitaciones, yacimientos arqueológicos, etc.), artísticas (concur
sos de pintura y fotografía, etc.) y para la expansión y conoci
miento del Camino (marchas por el Camino de Santiago Rioja
no con escolares de la E.S.O., gestión de los albergues de 
Logroño y Navarrete idurante todo el año!, etc). iA ver qué 
Asociación puede decir lo mismo de los logros que, durante 
estos 25 años, hemos venido realizando! Y eso sin contar las 
colaboraciones que hemos tenido y seguimos teniendo con 
otras asociaciones deportivas y recreativas (Maratón Rioja, 
etc.). iAllá donde se realiza algo en nombre del Camino de San
tiago, allá está y estará nuestra Asociación! 

Finalmente, el Ayuntamiento de Logroño, ya mentalizado 
gracias a estos pioneros y a la difusión conseguida por la Xunta 
de Galicia, juntamente con el apoyo económico del Banesto, el 
año Jacobeo de 1993 del Camino de Santiago decide entregar 
la gestión de un edificio rehabilitado del Casco Viejo de la capi
tal con "el único fin de alojar a los peregrinos que arriben a 
nuestra ciudad con dignidad". Y resulta ser un edificio que a 
pesar de sus barreras arquitectónicas es "ide los mejores de 
todo el Camino!", como así lo atestiguan los numerosísimos 
mensajes escritos voluntariamente por los propios peregrinos 
alojados en dicho albergue, atendidos con el cariño imaginable 
de estos pioneros y de cuantos, detrás de ellos, hemos seguido 
con su labor en esta Asociación. 

Ahora, con los actuales medios ele comunicación, natural
mente la peregrinación no puede ser igual que la que se ha 
descrito anteriormente. Han pasado muchos más años que los 
25 de nuestra Asociación, y ha habido demasiados desarrollos 
tecnólogicos y sociales, para que aquella primitiva(?) manera de 
hacer el Camino de Santiago se realice hoy en día. 

Pero a pesar de ello, esta Asociación, que ya cumplió en su 
momento agradeciendo a parte de estos pioneros -los que fue

ron presidentes de la entidad- su meritoria labor, con sus luces 

y sus sombras, porque todos somos seres humanos y, por tanto, 

imperfectos, pero con su innegable voluntad de acrecenta-

miento del Camino de Santiago. Su trabajo seguirá adelante 
porque sus asociados voluntarios siguen aportando el granito 
de arena de su labor desinteresada que, legítimamente, cree 
haber aportado y seguirá aportando al reconocimiento mundial 
de dicho Camino. Estas bases, cuyo trabajo no siempre ha siclo 
comprendido por la Sociedad y que a veces hasta han siclo inte
resadamente vilipendiadas, incólumes al desaliento, han segui
do con su labor trabajando por y para el peregrino el cual, que
ramos o no reconocerlo, sigue siendo el principal protagonista 

del Camino de Santiago. 

iOjalá cumplas, Asociación Riojana de Amigos del Camino 
de Santiago, otros 25 años más con la gallardía y eficiencia de 

estos 25 años cumplidos! 

Sin el trabajo voluntario de los hospitaleros sería imposible 
atender a los peregrinos. 

La Rioja acoge y recibe al caminante. 

Cwninondo nº25 
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Un ciclo de conferencias han conmemorado el 25 Aniversario 

La Asociación Riojana de Amigos 
del Camino de Santiago celebra en 
2011 su 25 aniversario, 25 años de 
atención y servicio a todos los pere
grinos que pasan por nuestra comu
nidad rumbo a Santiago de Com
postela. 

En una ocasión tan especial como la 
celebración de su 25 Aniversario, la Aso
ciación de Amigos del Camino ha queri
do recordar y reconocer la labor de 
todos aquellos que han hecho posible el 
cumplimiento de las dos ideas fundacio
nales de la agrupación: la atención y el 
cuidado de los peregrinos y el fomento 
del Camino de Santiago a su paso por La 
Rioja. 

Por este motivo, la asociación ha 
organizado, en colaboración con Iberca
ja, un ciclo de conferencias en torno al 
Camino de Santiago que ha contado con 
una gran aceptación por parte del públi
co asistente. Las citas han sido los días 
14, 21 y 28 de noviembre en el Centro 
Cultural Ibercaja. En primer lugar, los 
Amigos del Camino pudieron disfrutar 
de la chispa del etnógrafo y antropólogo 
Félix Cariñanos que impartió una charla 
sobre las leyendas en los Caminos a San
tiago. El 21 de noviembre fue el turno 
de Paco Carretero, cocinero y especialis
ta en gastronomía del Camino, que habló 
sobre los manjares en el Camino en 
"Con pan y vino se ancla el Camino". 
Finalmente, el profesor de Historia 
Medieval de la Universidad de La Rioja, 
Javier García Turza, f1.1e el encargado de 
cerrar este ciclo con "San Millán vs San
tiago: un ejemplo de rivalidad religiosa 
en el imaginario del Camino". 

Al mismo tiempo, la labor de la aso
ciación ha siclo reconocida por el presi

den te del Gobierno de La Rioja, D. 
Pedro Sanz, quien el pasado 11 de 
noviembre recibió a miembros de la jun-

Pedro Sanz recibió a miembros de la Asociación Riojana. 

La erudición de Javier García Turza 
despertó el interés de los asistentes. 

ta de la asociación y en entrevista perso
nal recogió sus inquietudes. El pr iclen
te animó a los Amigos del Camino en La 
Rioja a seguir luchando para llevar a 

Cominondo nº25 

Paco Carretero habló sobre gastronomía en 
el Camino de Santiago. 

Félix Cariñanos arrancó las sonrisas del público. 

cabo sus proyectos y en la misma reu
nión les entregó una placa en reconoci
miento a la tarea de tocios los miembros 
de la asociación. 
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Nueva Junta en la Asociación 
El presidente de la Asociación Riojana de Amigos del 

Camino de Santiago es Isidoro García Díaz 

En estos últimos tiempos el fun
cionamiento de la Asociación ha 
cambiado sustancialmente. El 
hecho de no gestionar el alber
gue de peregrinos de Logroño ha 
hecho que la entidad haya tenido 
que cambiar de sede e instalarse 
en un pequeño local cercano al 
citado alojamiento, en la misma 
calle Rúa Vieja. Aunque los inte
grantes de la nueva junta quie
ren y esperan obtener de nuevo 
la gestión del albergue logroñés, 
en este momento se ven obliga
dos a permanecer en su actual 
sede. 

Desde nuestras últimas eleccio
nes han cambiado algunos aspectos 
ele la Asociación. En primer lugar, 
tenemos una nueva junta con 
muchas ganas ele trabajar y ele 
fomentar la fraternidad entre los 
asociados. 

Organigran1a 

La cabeza visible ele este nuevo 
organigrama es su presidente, Isido
ro García Díaz, pero no solo él se 
ocupa ele los asuntos ele la asocia
ción. 

Isidoro se apoya en el resto ele la 
Junta: el vicepresidente, Alberto 
Alclazábal; el secretario, José Anto
nio Lozano; el tesorero, Rubén 
Almonacicl, y los vocales, Norberto 
Gil y José Ignacio Carrasco, quedan
do algún puesto vacante ele vocales 
que deberán completarse en caso ele 
hacerse cargo la Asociación ele la 
gestión del albergue municipal ele 
Logroño en los próximos años. Es 
por esto que animamos a nuestros 
socios a presentarse lo antes posible 
en caso ele querer participar activa
mente en la Asociación. 

~~ -
_:!:.. .-:;¡;,..--4,. ~-

_, 
~r 

La nueva sede se ubica en la calle Búa Vieja de Logroño. 

Aunque nuestra sede es 1nuy pequeña y nuestros 

recursos son muy reducidos, seguin1os estando 

presentes en el Cmnino de Santiago 

Co111i11011do nº25 



\SOCI \CIÚ\ 

l'r:ti<'1·11i<lad 

En la jornada reinó un ambiente agradable y fue una oportunidad para compartir experiencias alrededor de una buena mesa. 

Fraternidad en Riojavelo 
A propuesta de uno de los asociados se celebró una cena 

en la sociedad gastronómica 

En un marco acogedor y agradable, un nutrido grupo de 
asociados se animaron a participar en esta cita de la Aso
ciación Riojana de Amigos del Camino de Santiago. 

Entre los numerosos objetivos que se ha propuesto la actual 
Junta de la Asociación uno de ellos es el que se refiere al 
fomento de las relaciones entre los asociados. Desde la Asocia
ción creemos que son muchas cosas las que nos unen y que hay 
que fomentarlas y promoverlas a través ele distintas iniciativas. 

Una de ellas surgió a comienzos ele septiembre y se celebró 
en la sociedad gastronómica Riojavelo. La sugerencia partió ele 
uno ele nuestros asociados, Emilio, miembro a su vez de la socie
dad, que propuso organizar una cena para tocio aquel que se 
apuntase. Las únicas condiciones fueron abonar una cantidad 
para los gastos y echar una mano en el trabajo y los preparativos. 

Al final varias decenas de asociados se reunieron en Rioja
velo y pasaron una velada fantástica en compañía ele amigos y 
socios. Queremos aprovechar estas páginas ele Caminando para 
expresar nuestro agradecimiento a Emilio por su propuesta. 

También queremos manifestar que la intención de la Junta 
es fomentar la unión entre los socios y que animamos a tocio el 
mundo a participar en nuestras actividades y expresar us uge
rencias o propuestas para presentarlas a debate entre los miem
bros ele la Junta. 

Co,ninondo nº25 
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El apoyo a la Asociación 
de Amigos del Camino 
es algo incuestionable 

Julio Laguens, alcalde de Navarrete 

En palabras del alcalde de avarrete, la Asociación Rio
jana de Amigos del Camino de Santiago "realiza una 
labor excelente en apoyo y atención al peregrino así 
como en la divulgación de todo lo referente al Camino". 
Julio nos confirma que ni el Camino ni Navarrete serían 
lo mismo el uno sin el otro. 

¿cómo cree que vive avarrete el mundo del Camino de 
Santiago? 

Navarrete vive el Camino ele una forma muy intensa a lo lar
go ele todo el aíio. Acogemos, aunque sea por unas horas, apere
grinos ele todas las nacionalidades con quienes mantenemos una 
muy especial relación de convivencia y aprendizaje recíproco 
que nos hace crecer a todos como seres humanos. 

¿Qué significa el Camino para Navarrete y 1avarrete para 
el Camino? 

Ni el Camino ele Santiago ni Navarrete serían lo mismo el 
uno sin el otro. Iloy en día estamos viviendo un auge importante 
en todo lo referente a la Ruta Jacobea, cada vez on más las per
scmas que, por diferentes 1notivos, se deciden a emprender el 
Camino haciéndonos partícipes ele sus inquietudes cuando lle
gan a Navarrete. Espero sinceramente que sean cuales sean esos 
motivos, el peregrino vea recompensado su esfuerzo y encuentre 
aquello que buscaba cuando inició el Camino. 

¿,Cuál es la historia del avarrete en relación al Camino? 
Navarrete es paso obligado desde que en el siglo TX se descu

bre la tumba del Apóstol y el Camino se convierte en la rnta 111ás 
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importante ele peregrinación en la Europa Meclieoal. Recordemos que es en el 
año 1185 cuando se funda el Hospital ele San Juan ele Acre pa:ra acogida y auxilio 
del peregri.no, ihace casi 1.000 años!, sien.do su emplazamiento todavía un lugar 
de referencia para todo aquel que sigue el Camino a través ele Navarrete. 

¿Qué actividades llevan a cabo de forma conjunta con la Asociación Riojana 
de Amigos del Camino ele Santiago? 

El plato fuerte ele nuestra colaboración lo constituye el Albergue atendido ele 
una forma excepcional por Hospitaleros Voluntarios. Hemos compartido la cele
bración ele los actos del día ele Santiago contando con la desinteresada colabora
ción ele la Asociación. ele Mujeres ele Navarrete, realizado exposiciones en 
dependencias municipales y estamos abiertos, clescle el Ayuntamiento, a cual
quier otra actividad que resulte enriquecedora para ambas partes. 

¿Qué cree que opinan los peregrinos sobre el albergue gestionado por la 
Asociación? 

Simplemente hay que preguntarles a ellos y veremos que su impresión al lle
gar, el entorno, el nivel ele las instalaciones y el trato recibido son calificados 
con una nota altísima, siendo considerado como uno ele los mejores albergues ele 
toda la Ruta Jacobea, lo cual debe hacemos sentir orgullosos del trabajo realiza
do y servimos como estímulo para mejorar. 

Como alcalde de Navarrete, ¿piensa seguir apoyando a la Asociación? ¿Qué 
opinión le merece la labor de este colectivo? 

El apoyo a la Asociación ele Amigos del Camino es algo incuestionable y 
siempre tendrá, por nuestra parte, todo el que le podamos prestar tanto desde el 
punto ele vista humano como ele medios, ya que, contestando a la segunda parte 
de su pregunta, realiza una labor excelente en apoyo y atención al peregrino así 
como en la divulgación ele todo lo referente al Camino ele Santiago. 

¿cómo es la relación con los miembros de la Asociación Riojana? 
La relación actual es absolutamente fluida y cordial, en buena parte debido a 

la labor ele su presidente Isidoro García, tan estrechamente unido a Navarrete 
por vínculos afectivos y familiares. Estoy seguro ele que las cosas van a seguir 
dentro ele esta línea y aprovecho eles ele aquí para felicitar muy sinceramente a la 
Asociación por sus 25 años ele existencia. 

¿Ha hecho usted el Camino o planea hacerlo algún día? 

He ele reconocer que entre mis muchas asignaturas pendientes está la de no 
haberlo realizado, si bien en más ele una ocasión me lo planteé. Prometo volverlo 
a considerar. 

Caminando nº25 

"Ni el Camino 

de Santiago 

ni N avarrete 

serían lo mismo 

el uno sin el otro" 

"N avarrete es paso 

obligado desde que en 

el siglo IX se descubre 

la tumba del Apóstol" 

"El de N avarrete está 

considerado como 

uno de los 1nejores 

albergues de toda 

la Ruta Jacobea" 
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Autoridades autonómicas y locales y miembros de la Asociación en la puerta del albergue de Navarrete. 

La sala Román Zaldívar acogió dos exposiciones sobre el Camino. La música también fue protagonista el Día de Santiago. 

Santiago en Navarrete 
Los Amigos clel Camino agradecen el apoyo ele Navarrete 

El día de Santiago fue un día de fiesta para todos los aso
ciados de los Amigos del Camino de Santiago. Este año 
el lugar elegido para honrar al santo fue la localidad rio
jana de Navarrete. 

El 25 de julio Navarrete se vistió de fiesta para celebrar el 
gran día en la ruta jacobeo, el Día el Santiago Apóstol, cuando 
todos los caminos y caminantes recuerdan y honran al santo 
evangelizador. 

Lugar de peregrinaje 

Siempre se ha considerado que Santiago evangelizó España 
y murió en Santiago de Compostela donde está enterrado. Des-

de el siglo XI, momento en que la ciudad gallega se convierte 
en uno de los lugares de peregrinaje más importantes del mun
do conocido, Santiago ha ido ganado popularidad y adeptos 
hasta hoy en día, cuando, según la opinión de algunos la ruta 
corre el riesgo el morir de éxito, un éxito logrado gracias a la 
labor de las asociaciones que jalonan las diferentes etapas del 
Camino. 

Actualmente, estas mismas asociaciones se ocupan y se pre
ocupan ele mantener la esencia: el cuidado del camino y del 
peregrino, pero no es una tarea fácil. Actos como los celebrados 
el pasado 25 ele julio ayudan a conferir unidad y proporcionar 

> > conlinna 
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Preillios y 
reconociillientos 

La anterior presidenta de la asociación, Socorro Rodríguez, recibió 

Cristina Maiso, directora General de Justicia e Interio1; 
entregó el segundo premio de fotografía. 

Comincmdo nº25 

una placa de reconocimiento a su labor. .. ~ 

Entrega del premio de pintura. 

Entrega del primer premio de fotografía. 

Entrega del tercer premio de fotografía. 
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[Santiago 

Navarrete fue un escenario excepcional para la celebración. 

/ 

Veteranía y juventud se unen en la Asociación de Amigos del Camino. 

sentido al trabajo ele asociaciones como la riojana que ayudan y 
velan por los peregrinos en su paso por nuestra comunidad. 

Reconocimiento 

En este 2011, como una muestra ele reco
nocimiento al apoyo que la Asociación Rio
jana ele Amigos del Camino ele Santiago ha 
obtenido por parte del Ayuntamiento ele 
Navarrete, los miembros ele la Junta deci
dieron celebran la festividad ele Santiago 
en avarrete. Así, en la pequeña plaza ele 
las Pilas ele la localidad, próxima al ayun
tamiento y a la iglesia, se otorgaron los pre
mios ele los dos concursos convocados este 
verano por la asociación: el tradicional Concur-
so ele fotografía y el I Concurso ele Pintura rápida. 
Allí acudieron los premiados que recogieron los obse-
quios ele manos ele miembros ele la asociación y representantes 
del Ayuntamiento ele avarrete como el alcalde, Julio Laguens, 
y la concejala ele Cultura, Eva Hurtado. 

Navarretanos y visitantes recorrieron la exposición. 

El presidente de la Asociación charla con Cristina Maiso y 
Julio Laguens. 

Peregrinos 

Al mismo tiempo, en el albergue ele peregrinos ele la locali
dad, que también está gestionado por la Asociación 

Riojana ele Amigos, se repartió a tocios los pere
grinos que recalaron durante el día en las 

instalaciones un bollo ele pan con forma ele 
la famosa vieira y una pequeña botella 

de vino de nuestra tierra. 
De la misma forma, se entregó el 

pequ ño obsequio a la peregrina 
número 5.000 que ese día pasó por 
Navarrete. Los caminantes agradecie

ron el bonito pan y el buen vino que 
casi tocios degustaron durante la jornada 

o lo guardaron como recuerdo de su paso 
por La Rioja. 

Los navarretanos pudieron contemplar en la sala 
ele exposiciones Román Zalclívar dos muestras que recogieron 
los trabajos presentados tanto al Concurso ele fotografía como 
al J Concurso ele pintura rápida. 
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Concursos de pintura rápida 
y fotograña 

El pasado verano la asociación convocó los dos concursos y el día 25 de julio, 
día del apóstol, entregó los premios a los ganadores en la localidad de Navarrete 

En su afán por promover y fomentar la cultura en el 
Camino de Santiago y su entorno, la Asociación Riojana 
de Amigos del Camino de Santiago organizó el I Concur
so de pinhira rápida en Logroño y el Concurso de foto
grafía 2011 bajo el lema El Camino de Santiago. 

La Asociación Riojana de Amigos del Camino de Santiago 
siempre ha estado ligada a la cultura. En esta línea, corno ya es 
tradición, la entidad convocó el Concurso de fotografía centra

do en el terna del Camino de Santiago a su paso por nuestra 
comunidad autónoma. Por su parte, la novedad de este año 
2011 fue el I Concurso de pintura rápida en Logroño que contó 
con una entusiasta participación. 

Pintura 

El I Concurso de pintura rápida tuvo lugar en la ciudad de 
Logroño el domingo 24 de julio de 2011. El terna fue El Cami

no de Santiago a su. paso por Logroño y la técnica era libre. Los 
organizadores consiguieron una buena participación y los pre

mios recayeron en Calle Rúa Vieja, de José Ignacio Casis, que 

obtuvo el primer premio con 750 euros y una cerámica; Colori

nes ele Santiago, de José María Fernández, se hizo con el 
segundo galardón de 400 euros más una cerámica; y La fuente 

del peregrino, de Juan José Altuna, el tercer puesto premiado 
con 250 euros y una cerámica. 

Fotografía 

Por otro lado, el Concurso de fotografía 2011 bajo el lema El 
Camino de Santiago otorgó premios que fueron desde los 300 
euros para el ganador, Camino de sacrificio, de Diego Collado; 
200 para el segundo clasificado, Descanso con vistas, de Ángel 
Benito Zapata, y 150 para el tercero, La hu.ella del Camino, de 
Ángel Valencia. La técnica fue libre aunque no se admitieron 
fotografías manipuladas de forma digital. 

Navarrete fue el lugar elegido para la entrega de premios y 
también para la organización de la exposición que albergó las 
instantáneas y las pinturas realizadas. La sala de exposiciones 
Román Zaldívar albergó ambas muestras que recogían distintos 
momentos y lugares relacionados con el camino. 

Los premiados en el I Concurso con sus obras pictóricas. 

Cm11i11011do nº25 
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Juventud en el Camino 
Durante un fin de semana grupos de jóvenes riojanos recorren parte 

del Camino de Santiago en La Rioja 

Arturo Díez y María Angulo son el 
alma de una de las iniciativas más 
bonitas que lleva a cabo la Asociación 
Riojana de Amigos del Camino de 
Santiago, el 'Camino Joven'. Ellos son 
las personas que, desde el año 1999, 
realizan con grupos de chavales de 13, 
14 y 15 años el h·amo del Camino de 
Santiago desde Logroño hasta Santo 
Domingo de la Calzada en varias oca
siones a lo largo del año. La conviven
cia transcurre durante un fin de 
semana en el que los adolescentes dis
frutan de una experiencia que recor
darán durante toda su vida. 

¿cuáles son los objetivos de la Aso
ciación al organizar esta actividad? 

Pri:ncipalmente, mostrar a los jóvenes 
los valores naturales y espirituales del 
Camino ele Santiago, y tratar ele hacerles 
partícipes de los valores del peregrino: 
compañerismo, convivencia, soliclariclacl, 
respeto a sí mismo y al medio ambiente ... 
También buscamos darles a conocer su 
tierra, su historia y sus tradiciones. 

¿cuentan con alguna ayuda para rea
lizar la actividad? 

Recibimos alguna ayuda por parte ele 
la Consejería ele Educación y la Asocia
ción costea el resto ele los gastos. De esta 
forma, la actividad es gratuita para 
todos los jóvenes e incluye la noche en 
los albergues, todas las comidas, visitas 
y autobús ele regreso. Lo único que pedi
mos es que los chavales dejen un donati
vo ele cinco euros en los dos albergues, 
así que deben llevar únicamente 1 O 
euros. Además, si algún niño no puede 
costearlo, se hace cargo la Asociación. 
Les pedimos esta cantidad simbólica 
porque pensamos que es bueno que ellos 
también sepan que los peregrinos deben 
colaborar con los albergues. 

¿cuántos niños forman los grupos? 

Solemos formar grupos de unos 15 o 

María y Arturo, monitores que llevan a cabo esta actividad. 

En Logroño comienza la aventura del fin de semana en el Camino. 

"La actividad 

es gratuita 
para todos 

los jóvenes" 

Cominondo nº25 

20 jóvenes y vamos con ellos María y yo 
para acompañarles y atenderles en todo 
lo que pueda ocurrir. Por las noches, 
María duerme con las chicas y yo con los 
chicos. Como solemos decirles a ellos y a 
sus padres, 'juntos pero no revueltos'. 
También incitamos a los profesores que 
deseen venir, pero sin ninguna obliga
ción. 

¿Qué colegios e institutos han parti
cipado hasta el momento? 
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Seguro que nos olvidamos de alguno, pero han venido 
niños del Corazón ele María, Escolapios, Adoratrices, Duques 
ele Nájera, Comercio, Hermanos d'Elhuyai; Sagasta, Maristas 
y Escultor Daniel, además de institutos ele otras localidades 
riojanas. 

¿cómo es la atención que reciben a lo largo de las etapas? 
Estupenda. Tanto en los albergues como en los restaurantes y 

monumentos nos acogen ele maravilla. Por mencionar a alguien 
nos gustaría destacar el bar Sevilla de A::sofra cloncle estamos 
como en casa. 

Mil anécdotas surgirán durante los kilómetros riojanos del 
Camino. 

Pues sí, desde las temidas ampollas que les curn María hasta 
alguno que quiere dejarlo y hay que llamar a sus padres para 

Navarrete, parada obligatoria en el tramo riojano. 

que vengan a recogerle. El sábado es un clía cluro para ellos y el 
domingo también. Unos terminan contentos y otros clestrozaclos 
diciendo que no van a volver nunca, pero muchos repiten. 

¿Qué dicen los chavales de la experiencia? 
Para ellos toclo o casi toclo es nuevo. Dormir fuera ele casa 

con sus compai'í.eros ele clase, comer fuera en restaurantes, 
caminar sin descanso, conocer gente ele otros países, la convi
vencia ... Una experiencia clura pero agradable y positiva. 

Y vosotros ¿cómo es para vosotros? 
Para nosotros es una gran responsabiliclacl pero nos gusta 

mucho el Camino y disfrutamos mostrándoselo a los jóvenes. A 
veces nos encontramos a algunos por la calle y nos saludan con 
mucho carúio. Esto para nosotros es una gran satisfacción. La 
experiencia resulta muy gratificante. 

LA RUTA, PASO A PASO 
La actividad comienza el viernes a las cuatro de la tarde cuando se reúnen en la sede de la asociación para emprender el cami- 19 

no hasta Navarrete. Ya en la salida, los niños reciben una vieira y la credencial del Camino de Santiago. Esa tarde comienzan los 

primeros contactos con peregrinos que les hablan de sus experiencias en la ruta. Llegan a Navarrete, cenan en un restaurante y 
duermen en el albergue de peregrinos. 

Al día siguiente, sábado, el camino les lleva hasta Azofra, parando en Ventosa a almorzar y pasando por Nájera donde comen y 
contemplan el Monasterio de Santa María la Real. A su llegada a Azofra, el grupo cena y pasa la noche en el albergue de la locali

dad. Durante su última jornada, los caminantes almuerzan en Cirueña antes de llegar al final de la etapa: Santo Domingo de la 
Calzada. Allí comen y visitan la famosa Catedral. Ese mismo día por la tarde, la mayoría agotados pero al mismo tiempo muy satis

fechos, emprenden su regreso en autobús hasta Logroño donde sus familias les esperan. 

Cominundo nº25 
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El Camino provoca en cada persona distintos sentimientos y emociones. Aquí hemos querido 
recoger un par de muestras de experiencias en la ruta jacobea. 'El Camino de Santiago' es un 
texto elaborado por jóvenes que participaron en una de las salidas escolares para recorrer dos 
etapas del Camino organizadas por la Asociación. La poesía es un mensaje que el caminante 

puede leer en el Camino ele Santiago cerca de la localidad ele Nájera. 

El Camino de Santiago 

Era el 22 de octubre cuando nos disponíamos a 
comenzar el Camino de Santiago desde el albergue 
de Logroño. Somos Mónica, Silvia, Cristina, Artu
ro, Ángel, Marlén y César, de 2° de la ESO. El 
Camino lo empezamos muy bien y animados, pero 
enseguida algunos nos empezamos a cansar. Lo 
peor de esa primera etapa fue una cuesta que esta
ba al finalizar el camino de La Grajera. Pero eso no 
fue nada, comparado con lo demás. En el primer 
albergue, avarrete, nos parecía mentira que nos 
hicieran acostarnos a las 22.30 h, pero el hospitale
ro nos encendió la luz a las 7.30 h. Entonces ya no 
nos parecía tan mal acostarnos a esas horas. El día 
siguiente fue un poco más agotador. El calor se 
hacía insoportable. Había unos pocos kilómetros 
más que el día anterior. Nos apetecía un montón 
llegar al albergue de Nájera. Las habitaciones eran 
diferentes a las del otro albergue. En estas dormía
mos con otros peregrinos en una habitación muy 
grand . Ahí conocimos a unos gaditanos, unos 
madrileños, a una suiza que se llamaba Silvia, con 
la que hablábamos en inglés, y a Sión, un conduc
tor de ambulancia que nos explicó y nos enseñó el 
uso de tocios los materiales que llevaba dentro. 

Lo que peor llevamos de tocio el viaje fue la 
hora de levantarnos al día siguiente. iLas 6.30! 
Estábamos alucinando. Salíamos del albergue una 
hora más tarde. Llegamos a la hora de comer a 
Santo Domingo ele La Calzada. Ahí se acabaron las 
palizas ele anclar, porque la vuelta a Logroño la 
hicimos en autobús. ¿y sabéis lo que más fastidia? 
iQue al día siguiente había clase! Pero aún así, rue 
una experiencia inolvidable que os recomendamos 
que realicéis. 
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Polvo, barro, sol y lluvia 
Es camino de Santiago. 
Millares de peregrinos 
y más de un millar de años. 

Peregrino ¿quién te llama? 
¿qu' fuerza oculta te atrae? 
Ni el campo de las estrellas 
ni las grandes catedrales. 

No es la bravura Navarra 
ni el vino de los riojanos 
ni los mariscos gallegos 
ni los campos castellanos. 

Peregrino ¿quién te llama? 
¿qué fuerza oculta te atrae? 
Ni las gentes del camino 
ni las costumbres rurales. 

No es la historia y la cultura 
Ni el gallo ele la Calzada 
Ni el palacio de Gaudí 
Ni el castillo Ponferracla. 

Tocio lo veo al pasar 
y es un gozo verlo tocio 
mas la voz que a mí me llama 
la sien lo mucho más hondo. 

La fuerza que a mí me empuja 
la fuerza que a mí me atrae 
no sé explicarla ni yo. 
iSolo I de arriba lo sabe! 

Eugenio Garibay Baiios 
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Fiesta de la Sandía 
en N avarrete 

Numerosos miembros de la Asociación acudieron a la cita navarretana 

Una curiosa tradición tuvo lugar el 
día 18 de septiembre en la localidad 
riojana de Navarrete: El Día de la 
Sandía, una costumbre que el Ayun
tamiento de Navarrete ha recupera
do después de 45 años. 

El Ayuntamiento de Navarrete, con la 
colaboración de la Asociación Riojana de 
Amigos del Camino de Santiago, organi
zó el popular Día de la Sandía. Los 
actos, que contaron con la presencia del 
director general de Cultura, D. José Luis 
Pérez Pastor, así como la concejal de 
Cultura del Ayuntamiento de avarrete, 
Dña. Eva Hurtado, comenzaron a las 
cinco de la tarde cuando los congregados 
partieron en romería desde la iglesia 
hasta la ermita de Santa María. Una vez 
allí, el párroco de Navarrete, José Félix 
Osés, rezó un responso por los difuntos y 
bendijo las sandías que degustaron los 
romeros. 

En el acto también participaron la 
coral y los dulzaineros de la localidad 
que alegraron la jornada con su música. 

La tradición recuperada después de 
muchos años supone una oportunidad 
para pasar una agradable tarde de paseo 
y charla con los amigos, además de tener 
la ocasión de saborear las refrescantes 
sandías. 

Amantes del Camino de Santiago y devotos de la virgen degustaron las sandías. 

La virgen llegó a su destino y los romeros pudieron comer las sabrosas sandías. 

Cominondo nº25 
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XI Encuentro de 
Asociaciones de Amigos del 

Camino de Santiago 
Más de 130 amantes del Camino participaron en el Encuentros burgaleses 

A finales del pasado mes de septiem
bre, tuvo lugar en Burgos el XI 
Encuentro de Asociaciones de Ami
gos del Camino de Santiago. A la 
cita, además de la Asociación anfi
triona acudieron entidades de Zara
goza, Álava, León, Briviesca, Miran
da, Huesca, el Bierzo y La Rioja. 

Ya han pasado bastantes años desde 
el año 2001 cuando tuvo lugar el IX 
Encuentro de Asociaciones de Amigos 
del Camino de Santiago promovido por 
al Asociación Riojana y celebrado en 
Logroño, la capital de la comunidad 
autónoma. Desde entonces, los Encuen
tros se han convertido en toda una tradi
ción en el camino y la cita significa una 

oportunidad para conocer la ruta jaco
bea y gentes de otras asociaciones, para 
compartir experiencias y para expresar 
inquietudes. 

Vüátns 

En esta ocasión, el Xl Encuentro no 
fue una excepción y los asistentes pudie
ron conocer distintos rincones burgale
ses como la catedral, el Monasterio de 
Santa María de Las liuelgas Reales, la 
Cartuja de Santa María de Miraílorcs, el 
Museo de la Evolución Humana y el 
Museo del Libro. También asistieron a 
un concierto de música barroca en un 
marco incomparable, la iglesia San Gil 
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de Burgos, dedicada al santo francés. 
Además del presidente de la asociación 
de Burgos, Jesús Aguirre, el evento con
tó con la presencia de autoridades regio
nales y locales. En total, unas 130 perso
nas acudieron a la cita y pasaron unos 
días agradables en compañía de amantes 
del Camino. 

1 lurHro 2012 
Finalmente, el bordón que simboliza 

el encuentro pasó a manos de la asocia
ción oscense, lo que signiüca que dicha 
asociación guardará el horclón hasta los 
próximos encuentros que tendrán lugar 
en la ciudad aragonesa del luesca. 
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V Media Maratón en 
el Comino de Lo Rioja 

Centenares de corredores se dieron cita para participar en la V Media Maratón del Camino 

Este año la Media Maratón del Camino cumple su quin
ta edición. La iniciativa, organizada por el Club Mara
tón Rioja con la colaboración de la Asociación Riojana 
de Amigos del Camino de Santiago, cuenta con una gran 
aceptación por parte de aficionados al deporte y aman
tes de la ruta jacobea. 

La V Media Maratón del Camino tuvo 

lugar el 6 de marzo de 2011 y cubrió una 
distancia de 21.095 metros que recorrie

ron un tramo emblemático del Camino 

de Santiago a su paso por La Rioja, el 
camino de Nájera a Santo Domingo de 
La Calzada. 

Nétjera"'Santo Domingo 
de la Calzada 

La salida fue el Monasterio de Santa María 

La Real de Nájera, desde el que los deportistas 
emprendieron la ruta por tierras riojanas hasta la plaza de la 
catedral de Santo Domingo de La Calzada. 

A su llegada, a los caminantes les esperaba un sabroso ape

ritivo -migas y vino de Rioja- y durante todo el trayecto los 
participantes estuvieron atendidos por voluntarios de la Aso

ciación Riojana de Amigos del Camino de Santiago. 

Consolidación 
A pesar de ser una prueba relativamente joven, la ~Iedia 

Maratón del Camino ya se ha hecho un hueco importante en 
las medias maratones que se celebran en el norte peninsular. 

Es una ocasión excelente para reunirse y disfrutar del 
Camino de Santiago y compartir la amistad entre 

corredores y voluntarios de la asociación. 

La duración de la prueba se estableció de 
forma anticipada en dos horas y media 

como máximo y su coste se redujo hasta 

los 15 euros siempre que los participan
tes se apuntasen antes del 26 ele febrero. 

Colaboración 

En tocio momento la organización pidió 
a los participantes su colaboración para man

tener limpio el camino y no arrojar al suelo res-

tos ele comida o ele basura y la respuesta por parte 
de los corredores fue magnífica ya que no hubo incidentes ele 
este tipo. El avituallamiento ele la jornada estuvo organizado 
por voluntarios de la Asociación Riojana ele Amigos del Cami

no de Santiago, quienes estuvieron presentes en distintos tra
mos del camino para prestar su asistencia a aquellos partici

pantes que lo necesitaron. 

Cominando nº25 
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ASOCIACCÓN 

Uno sombro 
en lo celebración 

Creemos que ya va siendo hora d dar 

publicidad al suceso más lamentable de 
los que han ocurrido a la Asociación en 
estos 25 afios que tan jubilosamente cele

bramos. Esa sombra que arrastró la Aso

ciación, y por tanto, todos los asociados, 
durante demasiado tiempo hasta que los 
tribunales dejaron las cosas en su sitio. 

Porque el trato que se nos dio en los 
medios ele comunicación siempre al 
alcance del equipo de gobierno ele nues
tro Ayuntamiento, (y digo nuestro por

que entonces pareció que era propiedad 

de uno sólo), además ele injusto, lo senti
mos como insultante, vejatorio, ofensivo, 

injurioso, agraviante, humillante, afren

toso, y hasta grosero. 

Injusto porque se obvió 16 afios de 
callada y a veces abnegada atención al 

peregrino, con las luces y las sombras 

que tocia actividad humana, por el mero 
hecho de serlo, padece. Y más si se tiene 

en cuenta que esta Asociación es de per

sonal voluntario, porque toda persona 
que conozca el voluntariado sabe y 

entiende las tremendas limitaciones de 

tiempo y dedicación que ese carácter 
conlleva. Y sobre tocio en una actividad 

corno la de la Asociación, de dedicación 

permanente al peregrino, --que no 

entiende de horas, ni de limpiezas ni ele 

cierres para comer, sino de cansancio y 

descanso--, con la limitación afiadida ele 

la escasez de voluntarios activos que 

toda Asociación de este carácter tiene. 

Ofensivo e insultante porque se nos 
llegó a llamar "insolidarios" por no que

rer hacerse cargo la Asociación de la 

acogida de los llamados "sin techo".¿En 

qué cabeza cabe insultar de esta mane

ra a una gente que dedica su tiempo 

libre, ocio, incluso vida familiar, y algu

nos hasta domingos y festivos, al próji

mo? ¿o es que los peregrinos no son 

prójimo? 

La estatua es propiedad de la Asociación 
de Amigos. 

Y dicho esto, ¿cómo es posible que en 

una cabeza medianamente inteligente se 

le ocurriera compartir espacio y servicios 

entre la gente que llega ele tocio el mundo 

con estas personas, cuyo medio de vicia es, 

precisamente, la marginalidad, y por tanto, 

la indisciplina, dicho sea con tocios los res

petos? Además, para tratar con ellos se 

necesita gente preparada y desde luego, 

está claro que ninguno de nuestros asocia

dos tenía, ni tiene, dicha preparación. 

Sin embargo hay que reconocer que 

tanto Diia. Pilar Criado como D. Ángel 

Varea, tuvieron la gallardía de rectificar, 

pero solo ante la Asamblea de Asociados 

con la que mantuvieron una entrevista en 

el propio Albergue, para, posteriormente, 

silenciar esa reunión total y absolutamente 

en los medios de comunicación. 

Así que a partir de entonces el intento 

de disolución de nuestra Asociación fue 

total, con el apoyo del otro partido que 
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lideraba el Consistorio logrofiés. Nos cons

ta que algunos asociados, simpatizantes y 
militan tes del Partido mayoritario del 

Ayuntamiento, intentaron en vano, revocar 

esa decisión. Incluso en las negociaciones 

de última hora con dimisiones. Los muní

cipes pertenecientes a ese Partido, se 

cerraron en bloque alrededor del Concejal 

del Partido Riojano contra el criterio de 

muchos militantes de dicho partido en 

aras a su famoso pacto de gobierno, que 

les permitió gobernar, a pesar de no ser los 

más votados. 

Así pues, con tiempo suficiente el 

Ayuntamiento denuncia el Convenio de 

Colaboración que tenía con la Asociación 

para su abandono. Ante el trato humillante 

que se nos estaba dando se decide abando

nar el mismo pero llevándonos todas nues

tras pertenencias, las que estaban a nom

bre de la Asociación. En esta decisión no 

hubo unanimidad entre los asociados, pero 

sí una mayoría aplastante, con lo que solo 

se dejó allí lo que no se podía llevar. Y se 

quedó lo más costoso que se financió por 

la Asociación: tres grandes calderas de 

agua caliente a gas; una cocina eléctrica ele 

inducción (comprada por seguridad); un 

enorme toldo para la cubrición del patio 

con el fin de librar a los peregrinos de las 

inclemencias del sol, y una instalación 

completa de extintores, además del alum

brado de emergencia. De todas estas cosas 

nada se dijo, naturalmente. 

El día 1 de enero de 2010, jacobeo para 

más sefias, unos cuantos asociados entre

gaban las llaves del Albergue en perfectas 

condiciones de uso y limpieza, ya que el 

día anterior, Nochevieja, un asociado hos

pitalero alojaba hasta las nueve y media de 

la noche, hora ele cierre del Albergue, a un 

padre y a un hijo, para que pasaran la 

noche allí. iLástima ele no haber llamado a 

un J otario! Porque fue mu) curioso que a 

los pocos días se con\'oearn a la prensa 



para que fotografiaran colchones y almo

hadas por el suelo y el desbarajuste de 

camas, vajilla y paredes que achacaron los 
ediles a nuestra Asociación. 

Pero absolutamente ningún medio de 

comunicación se puso a cotejar la noticia, 

o a cuestionar o indaga1; siquiera media

namente, la verdad de tal hecho. Dieron 

por bueno lo que se les indicó. Además, 

teníamos chinches (chinches que, por 

cierto, han padecido los actuales gestores 

del Albergue este afio, y del que, natural

mente, nadie se ha enterado, porque los 

medios ele comunicación lo han silencia

do). Cualquiera que haya hecho el Cami

no sabe que estos indeseables insectos los 

aportan los propios peregrinos, no por 

sucios, claro está, porque se duchan tocios 

los días, sino porque al descansar durante 

su etapa pueden dejar la mochila en algún 

lugar que no reúne condiciones asépticas, 

y los arrastran hasta los albergues. Pero 

como estos ediles solo conocían el camino 

por oídas, pues ya se sabe, calumnia que 
algo queda. 

El Sr. Concejal del Casco Viejo exigió 
la devolución de todos los objetos "roba

dos" del albergue públicamente, y denun

ció a la Asociación por apropiación inde

bida, es decir, interpuso una demanda 

penal ante los Tribunales Ordinarios. Pero 
para su sorpresa no era un farol el que la 

Asociación podía demostrar con facturas 

la propiedad de todos los objetos "allana
dos", los cuales también publicó, faltaría 

más, para que todo el mundo se enterase 

de que éramos unos ladrones. Incluso se 

pudo ensefiar al Sr. Juez la factura demos
trando la propiedad de la Estatua del San

tiago Peregrino sedente, que ahora se 
exhibe en la Ermita del cementerio de 

Navarrete, y que tanta guerra dio a D. 
Ángel Varea, seguramente acrecentada 

por la actitud nada veraz del propio escul
tor. Por tanto, la sentencia fue exculpatoria 
para la Asociación. 

Queremos hacer aquí un pequefio inci
so para agradecer públicamente la defensa 
de nuestro abogado Sr. D. Ángel Lor por 

su brillante, concienzuda y laboriosa 

defensa contra los Servicios Jurídicos 
Municipales (iotro costo afiadido más a 
cargo del contribuyente!), para defender 

ASOCIACIÓN 

La Sentencia da la razón a la Asociación. 

En su día, la Asociación colocó estas estatuas en el paso del Camino de Santiago. 

lo que en justicia correspondía a la Aso

ciación. Vaya por delante nuestro más pro
fundo reconocimiento a su labor. 

Contra esta sentencia favorable a la 

Asociación, los Servicios Jurídicos Muni

cipales proceden a recurrir esta sentencia, 
incluso en contra ele la opinión ele la Fis

calía, que también era favorable a la Aso
ciación, sin importar los costos. Así que se 

interpone un recurso ante el Tribunal 

Superior ele Justicia de la Rioja, contra 
cuya sentencia también favorable para la 

Asociación, ya no cabe recurso alguno. 

Los intentos de disolución ele nuestra 

Asociación por parte del Gobierno del 

Concejo, se formalizó negando a la Aso

ciación incluso los fondos de 20.000 euros 
provenientes del Convenio ele Colabora

ción del afio 2009 y el costo ele unas obras 

--nunca se habían reclamado, corriendo 

siempre a costa de la Asociación--, por 
valor aproximado de otros 20.000 euros. 

Esta actitud tan vejatoria para nuestra 
Asociación del Concejal del Casco Viejo 
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se convierte en una denuncia personal por 
injurias y calumnias contra él y contra 

otro concejal, D. Vicente Urquía por la 
misma razón. Estamos a la espera ele 

dicha sentencia, donde está incluida la 
reclamación ele la citada cantidad. 

Se ha querido dejar para el final el 

apoyo prestado por Dfia. Pilar Montes a 
nuestra Asociación cuando, al cierre del 

Albergue ele Logroño durante los cinco 

meses de invierno del 2010, cosa que no 
había sucedido jamás antes, canalizó 

nuestra más enérgica protesta por tal 

hecho en una comparecencia a un Pleno 

del Ayuntamiento, que no sirvió para nada 
ante el mutismo ele los medios. 

Sin embargo debemos dejar constancia 
en este apartado ele nuestra voluntad ine

quívoca de colaborar con los ediles del 
actual Concejo en todo lo referente al 
Camino de Santiago y sus peregrinos, des
de la mejora ele la nefasta señalización 

actual, hasta la gestión total del Albergue 
de Peregrinos, todo ello a coste cero para 
la ciudad y sus ciudadanos. 
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CAMINO 

La recuperación 
del albergue logroñés 

La Asociación quiere ayudar y atender a los peregrinos, como siempre lo ha hecho 

La junta y los miembros de la Aso
ciación Riojana de Amigos del 
Camino de Santiago no cejamos en 
nuesh·o empeño de recuperar 'nues
tro' albergue de la calle Rúa Vieja 
de Logroño. Con estas líneas os que
remos poner al día de cómo está la 
situación y dejar constancia del tes
timonio de una peregrina publicado 
en el periódico Gente de Logroño. 

Desde la Asociación seguimos 
haciendo gestiones con el Ayuntamiento 
de Logroño de cara a la recuperación 
del albergue. Los nuevos responsables 
del Ayuntamiento de Logroño nos ase
guran que cuentan con nosotros pero 
nos piden que tengamos calma. Asimis
mo, se nos pide que esperemos hasta 
principios del próximo año para poder 
hablar de cosas más concretas. 

Y así estamos, como siempre pen
dientes de los peregrinos e indignados 
porque en este momento no se les atien
de como es debido en el albergue de 
nuestra ciudad, Logroño -ver en carta 
adjunta-. 

A medida que vayamos conociendo 
más datos, os iremos informando pun

tualmente. 

A COt TI UACIÓN, 
REPRODUCIMOS LA CARTA 
DE UNA PEREGRINA PUBLICA-
DA EN EL PERIÓDICO GENTE DE 
LOGROÑO. EN ELLA SE EXPLICA DE 
FORMA MUY GRÁFICA CUAL ES LA SITUA
CIÓN Y QUE CLASE DE ATENCIÓN RECIBEN 
LOS CAMINANTES A SU PASO POR LA CAPITAL. 

''Acabo de terminar el camino de Santiago y ha sido la mejor experien
cia de mi vida excepto mi pase por el albergue de peregrinos de Logroño. 
El encargado no tiene sensibilidad alguna con los peregrinos que llegamos 
cansados, dudo que haya hecho el camino. Personas con tendinitis son 
obligadas a dormir en la litera de arriba habiendo camas libres o una perso
na que necesitaba estar en una cama cerca de un enchufe para enchufar 
una manta eléctrica que le aliviaba de sus dolores. Habiendo sitios disponi
bles no tiene ninguna consideración y entrega las camas por orden de lle
gada porque para él es más cómodo. Lo que dice ele malos modos es que si 
no quieres te vayas al privado. El albergue dispone ele un botiquín pero vi 
que no quería utilizarlo porque envió a urgencias a un peregrino con roza
duras y ampollas. Quizás no tenga el cursillo ele primeros auxilios o porque 
no quiere molestarse lo más mínimo. Además tiene trabajando en el alber
gue a dos hijas suyas que son igual ele antipáticas que él contestando a 
regañadientes las preguntas de los peregrinos. Es una pena que habiendo 
tanta buena gente y tan abnegada en el camino haya estas tres personas 
trabajando en un albergue municipal. Lo que está muy mal también es que 
obligan a los peregrinos a pagar dos euros por unas sábanas cuando no se 
requiere su uso para nada ya que no tocamos la cama porque dormimos en 
saco. Lo peor es que cada día se tiran todas esas sábanas. Qué vergüenza 
tanto desperdicio de materiales y de dinero. Espero que quien tenga que 
actuar actúe e impida que el dictador del albergue municipal de Logroño y 
sus hijas sigan campando a sus anchas y haciendo lo que les viene en gana. 

Teresa Sánchcz Pércz" 

[Fuente: Periódico Gente] 
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"Obseq11io q11e hago para 
la Asociación Riojana de 
los Amigos de Santiago. 
iCracias de todo cora::ón! 
por haber rec11perado esta 
ermita q11e tan b11e11os 
rec11erdos me trae". 
M" Jesús ;\loreno Gandarias. 
:\Tavarrete, ~eptiembre 201 l. 

versos 

POESÍA AL CAMINANTE 
A SA;\JTIAGO DE CO\1POSTELA 

Caminante, que caminas 
por este lugar tan bello, 

encomiéndate a esa i\,ladre 
y hallarás consuelo en ello. 

Tus pies cansados están 
por esa dura jornada 

que de Navarra a La Rioja 
has tenido que pasar 

Ella iluminará tu ruta; 
te servirá de consuelo 

en momentos de cansancio 
que todo parece negro. 

Y a Santiago llegarás 
si es tu deseo, viajero, 

disfrutando esa experiencia 
que jamás olvidarás. 

La Virgen de Santa ~daría 
con su amor te guiará 

para que allá, en Santiago, 
su imagen puedas besar 

Mª Jesús I\-foreno Gandarias 
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POESÍA A LA VIRGEN DE 
SANTA MARÍA DE JESÚS 

iOh, Virgen de Stª \laría, 
\1adre y Virgen, la más bella! 

Que aunque no estás en tu ermita 
yo te recuerdo en ella. 

\I is recuerdos son de niña 
iCon qué devoción vamos 
para hacerte la no,·ena, 

que en septiembre festejamos' 

Te rezamos con fervor, 
te pedimos mil fr1"ores, 

y tú, como buena \ladre, 
con gran amor nos acoges. 

Cuando llegaba la fiesta 
tras oír tu misa, \ladre, 
la sandía nos comemos, 

con ,·ecinos y amistades. 

Hoy los tiempos han cambiado, 
y con ellos las costumbres, 
pero no por ello, \ladre, 

nuestro amor por ti es más simple. 

Esta bonita costumbre, 
durante años olvidada, 

gracias a la Asociación Riojana 
por fin está recuperada. 

En nuestro corazón estás, 
y con fe1vor te rezamos, 

para que tú, Virgen de Stª \laría, 
no nos dejes ele por \'ida. 

Mª Jesús Moreno Gandarias 



Santa María 
del Niño Jesús, 
en la Ermita 
de Navarrete 


